

PROSPECCION ARQUEOLOGICA SUPERFICIAL EN LA CUENCA DEL BAJO ALMANZORA (ALMERIA). INFORME PROVISIONAL DE LA CAMPAÑA DE 1987

M^a DOLORES CAMALICH MASSIEU
DIMAS MARTÍN SOCAS
PEDRO GONZÁLEZ QUINTERO
ALFREDO MEDEROS MARTÍN
M^a DOLORES MENESES FERNÁNDEZ

El Departamento de Prehistoria, Antropología y Paleambiente de la Universidad de La Laguna, ha realizado la segunda campaña de Prospección Arqueológica Superficial, entre los días 16 de agosto y 20 de septiembre, en el sector del Bajo Almanzora comprendido entre la Carretera General de Almería-Aguilas, desde el río Antas hasta el Pozo del Esparto, como límite meridional. Cubre el espacio formado por: río Antas-Antas-El Real-Santa Bárbara-estribaciones de Sierra Almagro hasta el Cabezo de las Higueras y el Pozo del Esparto.

Los trabajos han sido dirigidos por M^a Dolores Cálalich Massieu y Dimas Martín Socas, con la colaboración de Pedro González Quintero, Alfredo Mederos Martín y M^a Dolores Meneses Fernández; el estudio edafológico de las muestras tomadas en algunos de los yacimientos identificados va a ser efectuado por M^a Luisa Tejedor Salguero; el de micromorfología, por Antonio Rodríguez Rodríguez; el químico y térmico, por José M. Hernández Moreno, todos del Departamento de Edafología y Geología de la Universidad de La Laguna. El análisis palinológico corre a cargo de Reymonde Bonnefille, del Laboratoire de Geologie du Quaternaire, de Marsella (Francia). El equipo de prospección estaba integrado por los licenciados: Margarita Ruiz Gómez de Fez, Soraya Jorge Godoy y Teresa N. Ruiz González, así como los estudiantes: Antonio Vaca Sentís, Josefa Rosales Romero, José López Salmerón, Antonio Díaz Cantón, Cristo M. Hernández Gómez y Vicente F. Rodríguez García.

Esta campaña ha sido subvencionada por la Subdirección General de Bienes Culturales de la Consejería de Cultura de la Junta de Andalucía, como integrante de la primera fase del proyecto de investigación sobre la Edad del Cobre en la cuenca del río Almanzora.

Como se ha podido observar, los trabajos han cubierto una zona muy amplia que viene a coincidir, en términos generales, con el plan previsto para esta campaña.

Resultado de la misma, es la identificación de los yacimientos que a continuación se relacionan:

Yacimiento nº 1

Situado sobre un espigón amesetado, orientado en sentido S-N., y dispuesto directamente sobre el río Almanzora. Sus coordenadas geográficas son: 1º 52' 12" long. Oeste y 37º 18' 05" lat. Norte, siendo su altura de 100 m. sobre el nivel del mar.

El espolón está dividido en tres grandes zonas, de las que la central correspondería propiamente al núcleo de poblamiento prehistórico. Es, en este lugar, donde actualmente existen dos cortijos y una era que, unido a las continuas remociones debidas a clandestinos, han supuesto una alteración profunda de todo el yacimiento. En consecuencia, a pesar de ser un poblado de gran importancia dentro de la bibliografía especializada de la Edad del Cobre, su situación actual dificulta la realización de una excavación sistemática.

Los materiales identificados consiste, esencialmente, en fragmentos cerámicos. Entre ellos dominan los bordes de paredes rectas o divergentes, con los labios redondeados o planos, y las pocas asas observadas son, fundamentalmente, de mamelón macizo.

Su enclave es el típico de los asentamientos de la Edad del Cobre, caracterizado por no ser el accidente más elevado de la zona, pero

desde donde se domina perfectamente tanto la desembocadura del río Almanzora como los yacimientos contemporáneos que se disponen a lo largo de su curso, hasta la Sierra de Almagro. Presenta, pues, buena visibilidad de todo el entorno.

Si tenemos en cuenta la situación, los materiales y el nombre con que se conoce el área donde se ubica, el Algarrobo, creemos que este yacimiento podría corresponderse no sólo con Tres Cabezos, sino también con El Algarrobo. Por tanto, salvo que el segundo haya desaparecido a lo largo de este siglo, habría que suponer el uso de los dos nombres citados para el mismo yacimiento.

Yacimiento nº 2

Situado en un espigón amesetado, muy afectado por la erosión, dispuesto en sentido E-W y directamente sobre el cauce del río Antas, que se encuentra a 1 km., aproximadamente, al N.W. de Antas. Sus coordenadas geográficas son 1º 54' 23" long. Oeste y 37º 14' 44" lat. Norte, siendo su altura de 100 m. sobre el nivel del mar.

El espigón ha sufrido sucesivos desprendimientos que han traído como consecuencia una importante reducción de su perímetro. En superficie aparecen abundantes materiales y consisten, esencialmente, en fragmentos cerámicos indicativos de su correspondencia a la Edad del Cobre.

Su dominio visual es absoluto sobre todo el entorno, salvo al N. y N.E., siendo especialmente clara al W., desde donde se observan los yacimientos del Alto de la Cañada del Cura, El Garcel, El Argar y La Gerundia.

Yacimiento nº 3

Situado en un espolón llano que se orienta en dirección NE-SW, a unos 2 km. de Antas. Sus coordenadas geográficas son: 1º 33' 40" long. Oeste y 37º 14' 22" lat. Norte, siendo su altura con respecto al nivel del mar de 90 m.

Atendiendo a la amplitud espacial de los hallazgos, se podría deducir que se trata de un asentamiento de gran extensión, ocupado por construcciones de filiación árabe, posiblemente correspondientes a un complejo hidráulico.

Yacimiento nº 4

Situado en un espigón de pequeñas dimensiones, en la margen derecha de la Rambla de Las Gachas, con una altura de 3 m. sobre el cauce de dicha rambla. Sus coordenadas geográficas son: 1º 47' 00" long. Oeste y 37º 18' 47" lat. Norte, siendo su altura con respecto al nivel del mar de 60 m.

Toda la parte superior del espigón está profundamente alterada por las tareas agrícolas. Los únicos restos identificados están completamente revueltos y consisten en materiales que apuntan a épocas de ocupación diferentes. Así, se han localizado fragmentos cerámicos, nódulos de sílex correspondientes a una posible ocupación prehistórica difícil de precisar en el estado actual de destruc-

ción del yacimiento, más una moneda, posiblemente romana tardo-imperial.

Su posición geográfica se puede considerar adecuada, pues tiene en sus inmediaciones posibilidades de abastecimiento de agua y posee, además unas condiciones de visibilidad que le permiten controlar una amplia zona, en especial hacia el N. y S.E.

Yacimiento nº 5

Situado sobre el cerro del Espíritu Santo, en las inmediaciones del casco urbano de Vera. Sus coordenadas geográficas son: 1º 52' 25" long. Oeste y 37º 14' 46" lat. Norte, siendo su altura con respecto al nivel del mar de 183 m.

Aunque está muy destruido, en él se pueden apreciar restos de posibles estructuras de fortificación y de un silo, correspondientes a una ocupación de época árabe.

En el Museo Provincial de Almería se conservan algunas piezas indicativas de presunta ocupación Ibérica del lugar.

Yacimiento nº 6

Situado, también, en el núcleo urbano de Vera, siendo sus coordenadas: 1º 52' 25" long. Oeste y 37º 15' 37" lat. Norte, con una altura de 70 m. sobre el nivel del mar.

Toda la zona está muy destruida tanto por las construcciones que allí se han erigido, como por la intensa roturación agrícola. Sin embargo, entre el material identificado figuran cerámicas correspondientes a las épocas romana y árabe.

Yacimiento nº 7

Situado en un pequeño espigón amesetado de la margen izquierda del río Antas, a unos 2 km. del pueblo del mismo nombre, siendo sus coordenadas geográficas: 1º 53' 39" long. Oeste y 37º 14' 17" lat. Norte. Su altura con respecto al nivel del mar es de 70 m.

En el lugar se observa la presencia de un conjunto de grandes rehundimientos interconectados por las bases, con una profundidad que oscila entre 5 y 8 m., de época difícil de precisar. Sin embargo, entre los hallazgos figuran algunos fragmentos de cerámica sigillata.

Yacimiento nº 8

Se encuentra situado en una pequeña meseta orientada al Este, a unos 2 km. de Cuevas del Almanzora. Sus coordenadas geográficas son: 1º 54' 26" long. Oeste y 37º 18' 08" lat. Norte, con una altura de 140 m. sobre el nivel del mar.

En la explanada se encontraron vestigios de un rehundimiento a modo de silo y un posible depósito de almacenamiento de agua, asociados a algunos fragmentos de cerámica sigillata. En consecuencia, hemos de atribuir su ocupación a época romana.

Yacimiento nº 9

Situado en el término municipal de Antas, a unos 600 m. en dirección W. del pueblo del mismo nombre. Sus coordenadas geográficas son: 1º 54' 50" long. Oeste y 37º 14' 14" lat. Norte, con una altura de 110 m. sobre el nivel del mar.

Se trata de un amplio espolón sobre el cauce del río Antas y una pequeña rambla que lo corta en su flanco occidental, que origina una vega con todas las condiciones óptimas para la actividad agrícola.

El lugar se encuentra destruido parcialmente por la construcción reciente de un ambalse de agua. No obstante, atendiendo a los materiales identificados en él, especialmente cerámicos, se puede considerar que estuvo ocupado en la Edad del Cobre.

Yacimiento nº 10

Situado en un pequeño promontorio que se encuentra en el mismo cauce del río Almanzora, en el pago de El Alhanchete, en las afueras de Cuevas del Almanzora. Sus coordenadas geográficas son: 1º 52' 56" long. Oeste y 37º lat. norte, con una altura de 60 m. con respecto al nivel del mar.

Consiste en un pequeño montículo de tendencia circular, con un diámetro de unos 50 m., que destaca en el entorno. Su estado de conservación es pésimo debido a su utilización para el cultivo de cereales.

El material recogido es escaso y consiste en cerámica correspondiente a la Edad del Cobre.

Yacimiento nº 11

Situado en las inmediaciones del poblado de Campos, los materiales se encuentran, básicamente, en un pequeño espigón amesetado, cuyas coordenadas geográficas son: 1º 52' 00" lon. Oeste y 37º 18' 23" lat. Norte, siendo su altura con respecto al nivel del mar de 110 m.

Al igual que el poblado de Campos, posee una posición geográfica buena ya que domina tanto la desembocadura del río Almanzora, como su cauce hasta que encaja en la Sierra de Almagro.

Si tenemos en cuenta la proximidad del poblado de Campos y los materiales en él identificados, prácticamente similares, se podría apuntar la posibilidad de que se trate de una prolongación de dicho núcleo de habitación, a pesar de que entre ambos sectores no haya sido posible encontrar resto alguno de ocupación prehistórica.

Por tanto, este yacimiento, independiente o no, correspondería a la Edad del Cobre y sería contemporáneo con el poblamiento de Campos.

Yacimiento nº 12

Situado a unos 2 km. del término municipal de Antas, próximo a una rambla subsidiaria de la Salaosa, en la cual desemboca. Sus coordenadas geográficas son: 1º 53' 46" long. Oeste y 37º 13' 49" lat. Norte, con una altura de 50 m. sobre el nivel del mar.

El yacimiento se divide en dos sectores, uno próximo a la margen derecha del Antas, en un llano aterraplenado para el cultivo y, el segundo, en dirección Sur, en un pequeño cerrillo donde se observa cómo los materiales, de filiación romana, se concentran en un sector de su ladera NE.

Las condiciones de conservación son pésimas debido a la fuerte erosión que ha actuado en el mismo.

Yacimiento nº 13

Situado en un cerro aislado que se encuentra en la margen derecha de la rambla de Canalejas, siendo sus coordenadas geográficas: 1º 45' 34" long. Oeste y 37º 20' 28" lat. Norte. Su altura con respecto al nivel del mar es de 144 m.

El yacimiento, de pequeñas dimensiones, posee una buena situación geográfica, pues domina toda la zona circundante, especialmente la ampliación de la rambla hacia Pulpi.

Su estado de conservación es pésimo debido a la fuerte acción erosiva natural. En él se han identificado algunos fragmentos cerámicos correspondientes a época romana.

Yacimiento nº 14

Situado, también, en la margen derecha de la rambla de Canalejas, posee unas coordenadas geográficas de 1º 45' 34" lon. Oeste y 37º 19' 35" lat. Norte, con una altura de 120 m. sobre el nivel del mar.

Se trata de un cerro aislado, de pequeñas dimensiones, de difícil acceso y desde donde es posible observar todos los yacimientos

próximos, de los cuales el más importante es, sin lugar a dudas, El Oficio.

Igualmente es importante destacar que esta rambla de Canalejas es la única de la zona donde corre agua durante todo el año, encontrándose un manantial próximo.

En él se encuentran vestigios de varias líneas de muros, posiblemente defensivos, que parecen circunvalar todo el perímetro del cerro, si bien es cierto que dadas las condiciones de conservación, no es posible fijar este aspecto de forma tajante. En el sector oriental presenta restos de una construcción semicircular, posiblemente un bastión, muy destruido por la acción de los cazadores.

En la parte alta y en el sector NW, se ha comprobado la existencia de una excavación clandestina que ha puesto al descubierto restos

de una vivienda cuyas paredes habían sido realizadas con ramajes. Consecuencia de ello es la presencia de abundantes improntas de barro, tanto sueltas como aún fijadas en el perfil conservado en el rehundimiento de los clandestinos.

Es justamente aquí donde se aprecia una fuerte concentración de materiales, tanto cerámicos como de molinos de mano, a través de los cuales se puede atribuir la ocupación de este yacimiento a los inicios de la Edad del Bronce.

Teniendo en cuenta su posición geográfica, sus reducidas dimensiones y su situación con respecto al Oficio, se podría apuntar la posibilidad de una correspondencia entre ambos, de tal manera que éste fuera un núcleo dependiente de El Oficio, lo que le precedió en su ocupación.

FIG. 1. Mapa topográfico de la zona prospectada en 1986 y 1987, donde se reflejan, todos los yacimientos identificados hasta el momento, numerándose sólo los correspondientes a la última campaña.



Yacimiento nº 15

Situado en la margen derecha de la rambla de Canalejas, sus coordenadas geográficas son: 1º 44' 54" long. Oeste y 37º 19' 56" lat. Norte. Su altura con respecto al nivel del mar es de 235 m.

Consiste en un elevado cerro perteneciente a las últimas estribaciones de la Sierra de Los Pinos, de difícil acceso y desde donde se domina gran parte de la cuenca del río Almanzora, desde Herrerías hasta las estribaciones de Sierra Almagro.

Este yacimiento es el Oficio, excavado y publicado con cierta amplitud por E. y L. Siret; de ahí que nuestras referencias al respecto se centren en señalar el pésimo estado de conservación del mismo, debido tanto a la erosión natural como al desmoronamiento de las estructuras identificadas durante los trabajos de los citados autores, además de la acción destructiva de los clandestinos, muy activos en la zona de Cuevas del Almanzora.

Yacimiento nº 16

Situado en la margen izquierda de la rambla de Canalejas, posee unas coordenadas geográficas de 1º 46' 00" long. Oeste y 37º 18' 57" lat. Norte, con una altura de 70 m. sobre el nivel del mar.

Se trata de un espigón amesetado, muy erosionado por la actividad agrícola, de ahí su pésimo estado de conservación.

Su ocupación antigua viene determinada por la presencia de abundantes fragmentos cerámicos de época romana y árabe.

Yacimiento nº 17

Se encuentra sobre un pequeño cerro amesetado que se aísla del entorno por pequeños barrancos, en la margen izquierda del río Antas y a unos 300 m. del pueblo del mismo nombre. Sus coordenadas geográficas son: 1º 54' 48" long. Oeste y 37º 14' 57" lat. Norte. Siendo su altitud con respecto al nivel del mar de 100 m.

Su estado de conservación es pésimo, pues el cerro ha sido utilizado como campo de tiro al plato, y en los últimos años, se ha convertido en un vertedero de basura, situación que persiste en la actualidad.

Se trata del poblado de la Edad del Cobre, con presencia de campaniforme, conocido en la bibliografía especializada como la Gerundia.

Yacimiento nº 18

Situado sobre un espolón natural que se encuentra a 750 m. del río Antas y a una distancia similar de la desembocadura de la rambla del Cajete, siendo sus coordenadas geográficas: 1º 54' 31" long. Oeste y 37º 15' 20" lat. Norte, mientras que su altura es de 149 m. con respecto al nivel del mar.

En él se observan restos de una estructura muy destruida. La clara filiación argárica de los materiales, más su ubicación, coincidente con la presentada por E. y L. Siret, nos lleva a identificarlo como el yacimiento de La Pernera.

Sus condiciones naturales permiten un gran dominio de toda la cuenca media del río Antas, así como de su confluencia con el Jauro. Por último, queda señalar las malas condiciones de conservación de este yacimiento, tanto por la erosión natural como por las excavaciones de E. y L. Siret y las remociones de los clandestinos.

Yacimiento nº 19

Situado en lo alto del Cabezo de San Miguel, sus coordenadas geográficas son: 1º 57' 54" long. Oeste y 37º 20' 40" lat. Norte, con una altura de 260 m. sobre el nivel del mar.

En su explanada superior, muy estrecha, se levanta la ermita de San Miguel, posiblemente sobre un torreón de vigía musulmán, a tenor de los restos cerámicos identificados.

Presentado por E. y L. Siret como poblado de época argárica, los vestigios de esta época se sitúan preferentemente en la ladera SW., con restos de muros y materiales cerámicos.

Su estado de conservación es malo por las mismas razones expuestas para El Oficio y La Pernera.

Yacimiento nº 20

Situado en la margen derecha del río Almanzora, dispuesto en sentido NW-SW. y a unos 4 km. de Huerca-Overa. Sus coordenadas geográficas son: 1º 55' 39" long. Oeste y 37º 20' 56" lat. Norte. Tiene una altura máxima de 221 m. sobre el nivel del mar.

El yacimiento se encuentra en un cerro aislado, actualmente dividido artificialmente en dos por una carretera. Presenta restos de una muralla que lo circunvalaba en todo su perímetro excepto en las zonas más inaccesibles. En su sector oriental se atisba una posible acrópolis. En sus inmediaciones y en dirección al río, existen restos de una necrópolis que, como el yacimiento, se encuentra muy afectada por la actuación de los clandestinos.

De acuerdo con los escasos materiales identificados, se puede apuntar una ocupación de época romana.

Además de éstos, se conocen en la zona prospectada otros cuatro yacimientos, de los que tres, El Garcel, Campos y Fuente Alamo, por encontrarse en fase de excavación sistemática o estudio, su referencia sólo aparecerá en la relación cartográfica. En cuanto al cuarto, El Argar, es lo suficientemente conocido por el estudio realizado por E. y L. Siret, para insistir sobre el mismo.

Atendiendo a las características generales observadas en la zona prospectada hasta el momento se puede considerar la existencia de tres agrupaciones de yacimientos durante la Edad del Cobre, los cuales se aglutinan en torno a El Garcel, Campos y Almizaraque.

El primer grupo parece extenderse desde el Neolítico Final hasta el Bronce Inicial. Lo formarían los yacimientos nº 9 (Alto de la Cañada del Cura), nº 2 (El Joroque), nº 17 (La Gerundia), nº 18 (La Pernera) y nº 22 (El Argar).

El rasgo más característico de este grupo es el del extraordinario potencial agrícola que tiene la zona donde se ubican.

El segundo grupo se encuadraría desde el Neolítico Final a la Edad del Cobre. Lo integrarían los yacimientos nº 1 (Tres Cabezas), nº 10 (El Alhanchete) y el nº 11 (El Torreón).

Como características de este grupo de pueden apuntar: 1º) su situación de cara a una amplia y rica vega agrícola; 2º) posible explotación de los recursos mineros de Sierra Almagro; 3º) dominio de la cuenca baja del río Almanzora, hasta que encaja en la Sierra de Almagro, y 4º) capacidad de control del pasillo que representa la depresión de Vera.

El tercer grupo estaría formado por un conjunto de yacimientos que van desde el Neolítico Final al Bronce Inicial, entre los que se puede destacar el Cerro de la Virtud, El Ardeal y Zájara.

Como características del mismo se pueden apuntar: 1º) su situación en una zona con un gran potencial agrícola; 2º) aprovechamiento de los recursos mineros de Sierra Almagro, y 3º) centro redistribuidor de recursos entre interior y exterior.